

# RECLUTA: CACERIA HUMANA ¿HASTA CUANDO?

*Campeños de siete caseríos de Sanare (Edo. Lara) se reúnen periódicamente para discutir sus problemas y ayudarse mutuamente a enfrentar todo lo que los oprime. Recientemente, reunidos en el caserío de La Cañada, discutieron sobre esa modalidad de persecución del pobre que resulta la recluta en nuestro país. Con más de cien firmas dirigieron una carta respetuosa, clara y firme al Presidente del Congreso Nacional para ver si "los representantes del pueblo" salen de una vez de esa desidia incalificable con respecto a un problema que azota al pobre y es verdadera vergüenza nacional.*

*Con gusto publicamos esta carta. Esperamos que los candidatos del 78 no tengan el valor de presentarse una vez más con la promesa de resolverlo, como lo hicieron en la campaña pasada. Es el actual Congreso el que debe abordar, sin dejarlo para la nueva demagogia electoral. (N. de la R.).*

Sanare, 1 de octubre de 1977.

Ciudadano:  
Presidente del Congreso Nacional  
Su Despacho.

Distinguido ciudadano:

Nosotros, campesinos de varios caseríos de Sanare (Estado Lara) tenemos el agrado de dirigirnos a Ud. y por su intermedio al Congreso Nacional, para pedir su intervención frente a un grave problema que pesa sobre nuestra juventud.

Nos referimos a la manera como se realiza la recluta entre nosotros. En una reunión general recogimos los siguientes aportes que transmitimos tal cuales para hacer palpar más vivamente lo que sufrimos.

LOS JOVENES decían: "Nos sentimos con mucho miedo"; "No podía ir a buscar el crédito para sembrar por miedo que me agarraran"; "No se puede ir a buscar un remedio para un enfermo o los insecticidas para la siembra porque es posible que nos agarren"; "Cuando uno ve a un policía se pone a temblar pensando que se lo van a llevar a uno"; "A un vecino se le perdieron siembras por haber sido agarrado"; "Un joven fue agarrado trabajando en el campo y a otros los hicieron bajar de

camionetas que los llevaban al trabajo"; "Lo agarran a uno como a los puercos, a empujones y tiros al aire"; "Nos tratan brutalmente, nos hacen dormir sin cobijas".

Algunos recordaban que un tal saltó tres hilos de alambre para que no lo agarraran; otro se mató en El Tocuyo saltando justamente un alambrado.

"Se tiene tanto miedo —añadió otro— que uno es capaz de tirarse de un carro para que no lo agarren". "Pasó un caso de un joven que tirándose de un carro se fracturó una pierna".

LOS PADRES DE FAMILIA anotaban: "Cuando uno está criando hijos el gobierno no se mete con uno, pero cuando los ha criado y pueden traer algo de comida a la casa, se los lleva"; "Tengo miedo para con mis hijos y deseo que el gobierno resuelva este problema".

También se decía que todo partido político antes de las elecciones promete solucionar esta situación, pero esto queda una pura promesa que nunca se ha cumplido.

"Una de las cosas que nos preocupa y nos duele es que no conocemos a ningún hijo de rico que haya sido reclutado; por lo que vemos la policía nos conoce inmediatamente a los pobres; tampoco agarra a los malandros y mariguanoes y si los agarra, ahí mismo lo suelta"; "Los jóvenes que vuelven de la recluta son más haraganes, después de dos

## formateca

FORMAS TECNICAS, C.A.  
Editorial — Litografía

Talleres propios de fotocomposición,  
fotolito, impresión y encuadernación.

Dirección:  
GUARENAS.  
Urb. Industrial Santa Cruz — Avda. Zulia- Parcela 14.  
Teléfonos: Directo: 51-56-06 y 036-31509

años sin trabajar"; "Yá no les gusta trabajar"; "Se descontrolan todos, no quieren meter la mano a la tierra y a veces les gusta más estar metiendo la mano en lo de otro"; "Aprenden puras picardías"; "Múchos son incapaces de quedarse en el campo y se van a la ciudad"; "Otros se meten a policia para hacer correr a sus compañeros o cuidar a los ricos"; "Los policas tienen mucho interés para agarrar a uno, porque reciben plata por cada uno que llevan".

Algunos padres de jóvenes de la ciudad, presentes en la reunión, notan cómo sus hijos vuelven más violentos de la recluta, con un reforzado machismo, con hábitos de droga que antes no tenían. Un padre de 11 hijos dice que los 7 hijos que hicieron el servicio militar volvieron sin saber hacer nada.

¿Por qué, nos preguntamos, los pobres campesinos que trabajan tan duramente, o a los pobres obreros de la ciudad, se los agarra con tan poco respeto? Por qué no se cumple la Constitución Nacional que prohíbe expresamente el reclutamiento forzoso y todo atropello físico o moral? (Cap. 3 - Art. 60 - pág. 3 y 9)

Las consecuencias de la recluta para nosotros son graves: retraso en los trabajos del campo, familias que quedan privadas de necesarias ayudas; hasta hay jóvenes que se ven obligados a apurar un casamiento sólo para evitar ser reclutados, con el previsible fácil rompimiento de uniones realizadas únicamente por esta razón.

Frente a esta situación que nos preocupa a todos, nos permitimos pedir al Congreso Nacional que intervenga mostrando su real preocupación para el bien común, los derechos humanos, los justos deseos de los campesinos y del pueblo en general, el respeto eficaz para la Constitución. Pénsumos que es necesaria una Ley que defienda los siguientes intereses:

1) Que el servicio militar valga realmente para todos, sin privilegiar de hecho a los ricos de una manera que hiere la justicia. Nos preguntamos también, frente al privilegio que se concede a los estudiantes,

si el trabajo del campo no es también una forma de servir a la Patria, por lo menos igual al estudio.

2) Que se nos permita a los campesinos, que estamos ocupados en un trabajo necesario para el país, recibir instrucción militar durante algunos días cada mes, como ya se hacía en tiempo de dictadura, en lugar de separarnos dos años seguidos de nuestro trabajo.

Hacemos presente que en 1941 la población de las ciudades era del 28 por ciento y la del campo el 72 por ciento, mientras que en 1976 la población campesina quedó en un 17,48 por ciento y la población urbana llegó a un 82,6 por ciento. Esto hace ver que hay una impresionante huida del campo con una consecuente disminución de la producción, contribuyendo, como decíamos, la recluta a empeorar este problema.

Se nos favorezca a los campesinos para quedarnos en el campo y se nos deje atender tranquilamente a nuestro trabajo tan útil para el país.

3) Proponemos también que se estudie la posibilidad de reducir a un año el servicio militar y de hacer lo posible para que en este período se dé una verdadera capacitación a los jóvenes, no solo militar sino también cultural y técnica, que contribuya a hacerlos más útiles al país.

Sabemos que se habla de una formación durante el tiempo de servicio, pero la experiencia de varios concuerdan en afirmar que en general los jóvenes vuelven sin ninguna capacitación, casi siempre con vicios que antes no tenían, más violentos y agresivos, haraganes, etc.

Confiamos que el Congreso reconocerá el derecho que tenemos en hacer estos pedidos y estamos convencidos que hará todo lo posible por encima de toda distinción de partidos, tendencias, intereses, para considerar seriamente los supremos intereses del pueblo, con la única preocupación del bien común y de la justicia.

Agradecemos desde ya y saludamos respetuosamente,

(Siguen 121 firmas)

**cuadernos de educación**



es una publicación mensual de  
**LABORATORIO EDUCATIVO**

Apurtado 20.147  
Caracas, 103  
VENEZUELA

# COMUNICACION

ESTUDIOS VENEZOLANOS  
DE COMUNICACION

## Números Publicados

1. COMUNICACION E IDEOLOGIA
2. COMUNICACION Y CULTURA
3. COMUNICACION Y PUBLICIDAD
4. LA CULTURA POPULAR
5. PRENSA Y LEY DEL PERIODISMO
6. CINE NACIONAL
7. ESCUELAS DE COMUNICACION SOCIAL
8. ETICA Y COMUNICACION
9. EL COMIC Y LA COMUNICACION
- 10 y 11. POLITICAS NACIONALES DE COMUNICACION
12. MARGINALIDAD Y COMUNICACION
13. COMUNICACION Y EDIFICACION
14. MEDIOS DE COMUNICACION EN LA PROVINCIA VENEZOLANA
15. EMPRESA PRIVADA: "POLITICAS" DE COMUNICACION

CENTRO DE COMUNICACION SOCIAL  
Apurtado 20133  
Caracas 102 - VENEZUELA  
Telf. 42.40.01